



El Cuerpo Académico “Estudios sobre Políticas Sociales y Calidad de Vida” y la Facultad de Trabajo Social, campus Minatitlán de la Universidad Veracruzana, invitan a la comunidad académica y profesional al:

### ***CONGRESO LATINOAMERICANO INVESTIGACIÓN E INTERVENCIÓN EN EL ÁMBITO SOCIAL***

El Congreso tendrá lugar en las instalaciones de la Universidad Veracruzana, campus Coatzacoalcos – Unidad de Servicios Bibliotecarios y de Información (USBI), los días **21, 22 y 23 de agosto de 2013**, con la participación de conferencistas magistrales extranjeros, nacionales y locales, y de ponentes que sometan a consideración del Comité Científico del Congreso sus trabajos en los términos de la siguiente:

#### ***CONVOCATORIA***

El **Congreso Latinoamericano “Investigación e intervención en el ámbito social”** será un espacio para la reflexión y el encuentro de los investigadores y profesionales del Trabajo Social y de las Ciencias Sociales, y también un foro abierto a aquellos otros investigadores de distintas disciplinas que quieran acercarse a los estudios de Política Social y Ambiental.

Se aceptarán ponencias y posters, previa evaluación, que analicen cualquier problemática de los estudios sobre Políticas Sociales y Trabajo Social, en alguno de los siguientes ámbitos:

- Sesión Simultánea A: Pobreza urbana y política social
- Sesión Simultánea B: La política social en América Latina desde una perspectiva transdisciplinaria
- Sesión Simultánea C: La intervención social en los contextos locales, regionales y latinoamericanos. Desafíos y oportunidades
- Sesión Simultánea D: Sustentabilidad y desarrollo

Las propuestas de ponencias y temáticas de poster habrán de ser enviadas antes del **19 de mayo de 2013** a las direcciones de correo electrónico: [congresotsmina@uv.mx](mailto:congresotsmina@uv.mx), [lmiranda@uv.mx](mailto:lmiranda@uv.mx) y [cchiu@uv.mx](mailto:cchiu@uv.mx)

Dichas propuestas deben enviarse en formato PDF y han de incluir: 1) título de la ponencia; 2) nombre del autor(es) en un máximo de tres; 3) Institución de adscripción; 4) un resumen de no más de **300 palabras**, y un máximo de cuatro palabras clave; 5) mención a la sesión simultánea en la que se inscribirá.

Todas las propuestas serán evaluadas por un Comité Científico sobre la base de criterios de calidad académica (pertinencia de la investigación, claridad de la hipótesis y/o del objeto de la investigación y adecuación del método de análisis). Los resultados de este proceso de selección serán comunicados el **31 de mayo 2013**.

Los descriptores de las sesiones simultáneas son los que se enuncian a continuación:

*–Sesión Simultánea A: Pobreza urbana y política social*

El hecho de que los indicadores promedio de desarrollo humano, así como los relativos al índice de marginación, reflejen mejores condiciones socioeconómicas en el ámbito urbano respecto al rural, impidió visibilizar con claridad las especificidades de la pobreza urbana, cuando no terminó por ocultarlas, con los consecuentes impactos en el diseño de política social, particularmente a partir del establecimiento de los esquemas de atención focalizados, que en términos territoriales privilegiaron la atención de la pobreza extrema en el sector rural. La pobreza urbana presentan ciertas especificidades que la distinguen de la pobreza rural, relativas a patrones de consumo (los pobres urbanos gastan más en vivienda, transporte y educación, pero relativamente menos en alimentos, indumentaria y salud), es altamente vulnerable al comportamiento de las variables macroeconómicas, especialmente las relativas al empleo, el cual constituye la fuente principal de ingreso; la participación relativamente baja de las transferencias en el ingreso de las familias pobres; y la agudeza de los problemas derivados del hacinamiento y mala calidad de las viviendas, aspecto que se relaciona también con el fenómeno de la segregación territorial. En esta sesión se pretende captar todos los trabajos que aborden distintos aspectos de la pobreza urbana en América Latina, así como aquellos que analicen los esquemas y programas de política social implementados en los países de la región para la atención de los pobres urbanos. Son especialmente bienvenidos los estudios comparativos.

*–Sesión Simultánea B: La política social en América Latina desde una perspectiva transdisciplinaria*

La crisis económica de la década de los setenta, que condujo a la crisis del Estado Benefactor marcó el inicio de un proceso de transición en la política social, que se definió con claridad en la década de los noventa del siglo pasado, cuando en América Latina se renuncia a la pretendida pero inalcanzada universalización de los derechos sociales a favor de programas subsidiarios focalizados, apoyados en criterios de eficiencia económica y esquemas de corresponsabilidad. Después de 20 años de operación, los resultados obtenidos no se reflejan en una reducción sustantiva de la pobreza en la Región ni en un mayor desarrollo social. En esta sesión son bienvenidos los trabajos que desde diversas perspectivas disciplinarias aborden los aspectos nodales del nuevo modelo de política social en Latinoamérica, presenten evaluaciones de la operación de programas sociales y de los efectos de las modificaciones en el régimen de pensiones y de seguridad social del país, así como análisis sectoriales de política social y de esquemas de atención a grupos vulnerables.

*–Sesión Simultánea C: La intervención social en los contextos locales, regionales y latinoamericanos. Desafíos y oportunidades*

Esta sesión busca ponencias que recuperen la sistematización de la resignificación de la intervención profesional en lo social a través de la revisión de los presupuestos epistemológicos, teórico-conceptuales y ético-políticos implícitos no solo en la intervención social, como campo y espacio social de análisis y de acción interdisciplinaria y transdisciplinaria, sino también de manera específica, en la denominada intervención en lo social.

Los trabajos deben reflexionar sobre la intervención profesional, a partir de realizar una lectura sobre los cambios que se vienen operando en los actuales contextos. En esa medida debe realizarse una diferenciación conceptual entre las nociones de intervención social e intervención en lo social, tratando de precisar los retos que tienen las disciplinas y profesiones de las Ciencias Sociales y Humanas; en particular examinar la situación del Trabajo Social en México y América Latina, analizando los aciertos y desaciertos del movimiento de re-conceptualización, en tanto movimiento que coloca en tela de juicio la formación y la intervención profesional. En ese sentido se analizarán las principales potencialidades y limitaciones de la profesión, con el fin de visualizar los nuevos desafíos de la intervención profesional en la conceptualización y construcción de la intervención en lo social en los nuevos contextos y frente a la complejidad de los problemas y problemáticas sociales, en la llamada era de la crisis de la modernidad y de la globalización.

–Sesión Simultánea D: Sustentabilidad y desarrollo

La creciente y justificada preocupación por la pérdida de los ecosistemas y de la biodiversidad, conviene ser asumida en el ámbito de las Ciencias Sociales en términos de la relación de las sociedades con su entorno en su vida productiva, social y política. La relación del hombre con el ambiente físico, proveedor recursos y espacio en el que se desarrollan las interacciones sociales, está vinculada a las estructuras sociales de propiedad y de poder, que definen el quién, cómo y qué del uso de los recursos ambientales. En este sentido, adquieren especial relevancia las aportaciones al desarrollo social comunitario sustentable, definido por Toledo (1997) como un mecanismo endógeno que permite a la comunidad tomar el control de los procesos que le afectan y avanzar en el manejo de recursos y conservación de la productividad de sus ecosistemas y de las funciones que las sostienen, así como el desarrollo de prácticas sustentables que redunden en el mejoramiento de su calidad de vida. Esta sesión busca reunir ponencias que aporten resultados de investigación o proyectos de intervención en los ámbitos de la educación ambiental; la participación comunitaria en la definición y operación de proyectos productivos sustentables y de conservación ecológica; la implementación de reglas endógenas y desarrollo de prácticas comunitarias sustentables; evaluaciones de programas ambientales; preferencias sociales sobre desarrollo sostenible, y desarrollo sostenible e interacción con otras políticas y objetivos del sector público.

En caso de ser seleccionada, la versión *in extenso* de la ponencia no deberá exceder las 20 cuartillas incluidos cuadros, gráficas y referencias bibliográficas, en formato *Word*, fuente *Times New Roman* 12, espaciado 1.5, tamaño carta con márgenes superior e inferior de 2.5 cms., e izquierdo y derecho de 3 cms.; y atender a la norma APA para las citas y referencias bibliográficas y electrónicas. Lo anterior, con el objeto de efectuar la evaluación de la misma para su posterior publicación en una edición de los trabajos del Congreso.

La fecha límite para la entrega del artículo *in extenso* de la ponencia es el día **8 de julio de 2013**, de manera que el Comité Organizador tenga el tiempo suficiente para la programación, difusión y arreglos logísticos del evento.

Finalmente, se comunica que las ponencias seleccionadas serán publicadas en un libro referido a la investigación e intervención social en Latinoamérica, con registro ISBN.

## **Recomendaciones para la preparación del poster:**

1. El tamaño del cartel debe obedecer a las dimensiones siguientes: 80 x 90 centímetros (ancho x altura).
2. El título y los autores del poster se deben indicar en la parte superior **en negrilla**, fácilmente legible. El orden recomendado es:
  - a) Título del trabajo;
  - b) Nombres del o los autores
  - c) Siglas de las instituciones y/o la universidad de adscripción
3. Incluya la dirección electrónica del primer autor, en el deletreado minúsculo.
4. Se puede incluir un resumen, si éste sirve de apoyo para comunicar el mensaje o idea principal.
5. La información restante se puede dividir en las secciones, tales como: *Introducción; Objetivo; Investigación y métodos; Resultados; Conclusiones; Bibliografía.*
6. Otras sugerencias:
  - i. Escribir el título en MAYÚSCULAS, usando la fuente 48 a 54 de Arial, el usar **en negrilla** y ser centrado. Usted puede utilizar el espacio al lado izquierdo del título para colocar la insignia de su instituto, universidad u organización. Debajo del título, se escriben el o los nombres de los autores en Arial, tamaño de fuente 32.
  - ii. Los títulos de cada sección se deben centrar y escribir con mayúsculas, usando la fuente 38 de Arial. El texto de cada las secciones se debe escribir usando la fuente 28 a 36 de Arial, con o sin margen.

El poster se debe imprimir en material resistente y apropiado para el propósito de ser presentado mediante su colocación sobre paneles de madera.

## **Costos:**

Los ponentes y asistentes deberán cubrir una cuota de recuperación, cuyos montos para pagos realizados antes del 30 de junio de 2013 son:

- Profesionales nacionales: \$ 800.00
- Profesionales internacionales: 100 dólares de los Estados Unidos de América
- Alumnos nacionales: \$ 300.00
- Alumnos internacionales: 30 dólares de los Estados Unidos de América
- Profesionales afines y público en general: \$ 800.00

A partir del partir del 1º de julio de 2013, el costo de la inscripción será:

- Profesionales nacionales: \$ 1,000.00
- Profesionales internacionales: 120 dólares de los Estados Unidos de América
- Profesionales afines y público en general: \$ 1,000.00

En el caso de los alumnos de Instituciones de Educación Superior, nacionales y extranjeras, el monto de la cuota de inscripción se mantiene hasta el día de la inauguración del evento.

El pago se podrá realizar en la institución bancaria que se definirá en un plazo breve y publicará en la página web de la Facultad de Trabajo Social, o bien, el día de la inauguración del evento en Cajas del campus Coatzacoalcos.

El pago incluye reconocimiento, programa y materiales del Congreso, CD con las ponencias recibidas y aceptadas bajo dictamen (con ISBN) y coffee break durante las sesiones.

**Comité Organizador:**

Presidenta: Mtra. María del Carmen Chiu Pablo

Coordinador: Mtro. Timoteo Rivera Vicencio

Mtra. Eva del Carmen Arteaga Maldonado

Mtro. Cornelio de la Cruz Martínez

Mtro. Tonalli Hernández Sarabia

Mtra. Rebeca del Rocío Mathey Udaeta

Dra. Lucinda Miranda Chiñas

Mtra. Elizabeth Perry Cruz

Dra. Carmelina Ruiz Alarcón

Mtro. Raúl Zamudio Rodríguez

**Comité Científico:**

Dr. Miguel Ángel Casillas Alvarado (Universidad Veracruzana, México)

Dr. Martín Aguilar Sánchez (Instituto de Investigaciones Histórico Sociales, UV, México)

Dra. Maritza Castro Távara (Universidad del Altiplano, Puno, Perú)

Dra. María Cristina Melano (Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires, Argentina)

Dra. Lucinda Miranda Chiñas (Facultad de Trabajo Social, UV, México)

Dra. Silvia Rivero (Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay)

Dra. Carmelina Ruiz Alarcón (Facultad de Trabajo Social, UV, México)

Mtra. Silvia Solís San Vicente (Escuela Nacional de Trabajo Social, UNAM, México)

Dr. Jesús Tumi Quispe (Universidad del Altiplano, Puno, Perú)